LA MAISON-DIEU

Nº 113

LE NOUVEAU RITUEL DES MALADES

SOMMAIRE

Peu à peu, l'ensemble du Rituel romain est l'objet d'une révision et d'une refonte complète. A près le mariage, le baptême des enfants, les funérailles,-la profession religieuse et la consécration des vierges, l'initiation chrétienne des adultes, voici le nouveau rituel des malades.

La Maison-Dieu a plusieurs fois traité le sujet 1. Elle le fait, aujourd'hui, dans une conjoncture pastorale et liturgique renouvelée.

Le phénomène de la maladie, longtemps considéré comme une affaire individuelle, est en fait une réalité complexe où se trouvent imbriqués des facteurs personnels, sociologiques et même politiques. P. Jacob étudie les modèles socio-culturels sous-jacents à l'action sanitaire et sociale, révélant combien la psychologie du malade et l'activité médicale ellemême sont tributaires de l'ensemble culturel où nous vivons.

Ce renouvellement de l'analyse et de la compréhension de tout ce qui touche à la maladie conduit à une lecture en situation de l'apport de la liturgie et de la Tradition.

La présentation du nouveau rituel lui-même est réalisée par un article de P.-M. Gy qui situe l'Ordo Unctionis et la constitution apostolique Sacram Unctionem Infirmorum par rapport aux données historiques, aux déterminations conciliaires, et aux diverses questions qui se sont posées dans la préparation même de l'Ordo.

Le texte de l'épître de saint Jacques, qui constitue un des

^{1.} Cf. « La liturgie des malades (Session de Vanves) », LMD 15, 1948. Voir aussi des contributions dans les numéros 12, 77, 101, 104.

fondements essentiels de la pratique chrétienne dans le domaine de la liturgie des malades, fait l'objet d'un article de M. B. Reicke, professeur à l'Université de Bâle, bien

connu pour ses études sur le christianisme primitif.

La théologie de l'onction des malades connaît un renouveau certain depuis une trentaine d'années. Il revenait à Monsieur le Chanoine J.-Ch. Didier d'assurer cet article d'histoire des doctrines, en soulignant les apports respectifs des différents auteurs. Cette contribution est suivie d'une bibliographie sélective qui constituera, nous en sommes certains, un instrument de travail fort utile.

La conjoncture sociale, évoquée par le premier article de ce numéro, conditionne la pastorale. Elle se profile constamment en arrière-fond de la table ronde qui a réuni médecins, pasteurs et théologiens. Parler du « sujet du sacrement », de « maladie grave » suppose que soient prises en considération la réalité et la complexité des situations, et en particulier le fait que l'important est moins l'analyse des maladies que la relation entre une personne malade et les autres personnes qui ont à l'aider à surmonter son mal.

Bien que l'objet et la méthode soient différents, l'article de D. Sicard rejoint des préoccupations très actuelles. Grâce à une investigation historique minutieuse, cet auteur évoque le sens traditionnel du viatique qui, à la faveur du nouveau rituel, pourrait retrouver sa place dans l'expérience et la

piété liturgique des chrétiens.

Cl. Ortemann et Fr. Turquet, chacun pour leur part, montrent comment la véritable option pastorale doit concerner le « monde de la santé ». Tout souci d'actualité doit conduire à rejoindre la vérité des situations humaines, que viendront éclairer la foi chrétienne et conforter la proposition des sacrements.

La présentation que nous donnons de ce nouveau rituel des malades fait appel à des approches et à des disciplines variées. L'action liturgique et sa dimension rituelle se situent dans un champ délimité par plusieurs paramètres (malades, monde de la santé, bien-portants, communauté chrétienne, sacrements...). La complexité et la nouveauté même des problèmes de la maladie nous invitent à renouveler le regard de foi que nous portons sur eux. La libération à laquelle nous invite et nous fait participer le mystère pascal du Christ doit transfigurer cette réalité humaine au sein de laquelle se déploient la mission et la liturgie de l'Eglise.

LE NOUVEAU RITUEL DES MALADES

STREET, MARKET STREET,		
Pierre Jacob	Modèles socio-culturels sous- jacents au monde de la santé	7
Pierre-Marie Gy	Le nouveau rituel romain des malades	29
Bo REICKE	L'onction des malades d'après Saint Jacques	50
Jean-Charles DIDIER	L'onction des malades dans la théologie contemporaine	57
Jean-Charles DIDIER	L'onction des malades. Bibliogra- phie sélective	81
	A qui doit-on donner l'onction des malades ? Table ronde	86
Damien SICARD	Le viatique : perspectives nou- velles ?	103
Claude ORTEMANN	La pastorale des sacrements au- près des malades	115
François Turquet	Pour une pastorale de la santé	133
N	OTES DE LECTURE	
E		
François Tollu et André Vinel	L'Eglise et les malades	141
Athanase Renoux	Homélies pascales	149
Roger VARRO	Printemps d'Eglise en Jeunesse Ouvrière	155
	*	
AARHUS		400
UNIVERSITET	A propos de l'Office des Morts	162

COMPTES RENDUS

Textes patristiques

Chromace d'Aquillée. Sermons (Ph. Rouillard), p. 163. — Césaire d'Arles. Sermons au peuple, t. I, Sermons 1-20 (Ph. Rouillard), p. 164. — Scot, Jean. Commentaire sur l'évangile de Jean (J. Moreau), p. 165.

Etudes liturgiques

Tabet, J. L'Office commun maronite, étude du Lilyo et du Safro; Bredy, M. Kult, Dichtung und Musik in Worchenbrevier der Syro-Maroniten, t. II, Texte, Breviarium diurnale (I.-H. Dalmais), p. 166. — Becker, H. Die Responsorien des Kartäuserbreviers (I.-H. Dalmais), p. 168. — Deshusses, J. Le sacramentaire grégorien. Ses principales formes d'après les plus anciens manuscrits (R. Béraudy), p. 169.

Divers

Langevin, M. E. Bibliographie biblique (Cl. Wiéner), p. 170.

— Abbaye d'Orval (ed.) Lectures chrétiennes pour notre temps (Ph. Rouillard), p. 172. — Bonnet, J. Les symboles traditionnels de la sagesse (I.-H. Dalmais), p. 173.

To the second of the second with the second second